

論文の内容の要旨

論文題目 源氏物語の人物と表現—その両義的展開

氏名 原岡文子

本論文は、さまざまな登場人物たち、そして表現をめぐって、とりわけその両義的展開に着目し、『源氏物語』の構造、その奥行きを明らかにする試みである。『源氏物語』には、引き裂かれ、相反しながらにもかかわらず重なり、或いは、ずれ、幾重にも意味を響かせる言葉、人物、また関係が至る所に煌めいている。「両義的展開」とは、その動的な機構（メカニズム）を意味する語として用いるものである。例えば『源氏物語』正篇のおおよその骨格を大きく支えるものとして、光源氏と藤壺との密事を認めることができるが、既にここに「栄華」と「罪」という、引き裂かれ相反するものが、にもかかわらず一つに縋り合わされる機構を見取り得る。女君夕顔の中には、「聖」なる「性」、即ち「巫女性」と「遊女性」という二つのものが逆説的に縁り合わされており ((1) 4 「遊女・巫女・夕顔」)、『源氏物語』に華麗な陰翳を滲ませる桜は、類い希な美の一方、滅びや死のイメージに通底する禁忌の恋に結ぶものとして姿を現す ((2) 5 「『源氏物語』の桜考」)。

本論文の「両義的」、「両義性」という言葉は、ambiguite の訳語としてメルロ＝ポンティにより提示された現象の捉え方に発するものであって、二つの概念の対立を越えて、その逆説的な構造や、むしろ曖昧 (ambiguite) で多義的な現実の本質を解き明かすものと規定される。従って「両義的展開」とは、こうした二項対立を突き崩す言葉の成り立ちを踏ま

え、相反する二つのものをめぐっての、対立を越える逆説の動的機構を指す概念を意味するものである。逆説や曖昧に充ちた両義性を湛えることによって、まさに『源氏物語』は、混沌と曖昧の中に投げ出された現実の生を擊つ豊饒を得る。本論文は、その意味で現実に向き合い続ける『源氏物語』の魅力の一端を解きほぐし、その文学史的位置を見定める試みと言える。なお美意識の受容、対比、また愛読の始発など、いずれも『源氏物語』との関わりに浅からぬものがある『枕草子』論二編、『更級日記』論三編をⅡ・Ⅲとし、I 「『源氏物語』の人物と表現—その両義的展開」の本編に加え文学史的展望への一助とした。

(1) 「『源氏物語』正篇の人物たち」(2) 「『源氏物語』の表現」(3) 「宇治十帖の人物と表現」の三部から成る I 「『源氏物語』の人物と表現」について、以下章を追って要旨を述べる。(1) 「『源氏物語』正篇の人物たち」は、「光源氏像への視角」「女君たちをめぐって」「紫の上の物語」の三群十一章により構成され、本論文の約二分の一を占める。まず1 「主人公」光源氏をめぐる断章」では、「王者」としての超越的な美質の一方で、「あるがままの人間」としての悲しさを常に湛える、引き裂かれた像を光源氏に見取り、その両義的存在の中に、最も深く人間の本質的な問題の描き込められる機構を分析する。さらに2・3は共に源氏の邸に着目する論だが、2 「光源氏の御祖母」では、桐壺の巻の野分の段の考察を通し、家の遺志を踏まえる祖母君の怨みと祈りとの籠もる更衣の里邸が二条院として始発する過程を顧み、光源氏の「王権」成就を拓く力に関わる構造を検証する。3 「光源氏の邸」は、二条東院から六条院への、物語の「構想」の変化を考察する。二条東院に移り住むことを拒むことで、明石の君はより深くその像を完結する。またそれ故必然的に明石の姫君が二条院に導かれ、やがて大きく六条院にその栄華を開花させるために、二条東院はむしろ仕掛けとして用いられたと言える。こうした物語の流れの基底を支えるのは、桐壺更衣、明石一族、そしておそらく六条御息所の血縁の関係であった。2・3共々邸の在り方は、結局物語を貫く血筋の論理を炙り出す結果となった。

4～8の「女君たち」群では、まず先にも触れた4 「遊女・巫女・夕顔」において、夕顔の巻に鏤められた夕顔の遊女、そして巫女に関わる叙述を検証することで、古代の人々の心性に潜められた聖なる性の輝きを放つ女君造型を解明する。5 「若紫の巻をめぐって」で問題としたのは、一見少女若紫の発見と二条院引き取りの物語と見える当該巻における藤壺の存在の重さである。奥手の少女紫の上への思いの深さは、藤壺思慕の切実さを証し、また少女との出逢いと藤壺故の罪障意識の始発が重ねられ、また北山の桜は遙かに密事と桜のイメージとの関わりを呼び起こす。6 「六条御息所考」では、光源氏の今一人の高貴

な恋人六条御息所をめぐって、その女君の視線、光源氏を「見る」在り方を辿ることにより、「ゆゑ」ある人柄、風雅と、「もののけ」という相反する属性が結合するその人物造型を読み解く。視線、視点への関心で連鎖する 7 「朝顔の巻の読みと「視点」」は、朝顔の姫君の再登場とそれ故の紫の上の苦悩を刻む当該巻が、結局光源氏の視点からの過往の整理という構造を潜めることを示す。8 「朝顔の姫君とその系譜」は、その朝顔の姫君が、「朝の顔」に官能の華やぎを一面想起させつつ、他方無常やはかなさに結ぶ歌語「朝顔」のイメージに支えられ、思いを潜めたまま枯れる花、女君として結像する機構を解明、さらにそれが宇治十帖の大君像にも繋がることに言及する。

9～11は「紫の上の物語」群だが、正篇の登場人物の中で、先の光源氏、そして紫の上論がそれぞれ三章を有する結果となったのは、もとより一対の主人公として、この二人が質量共に物語に大きな位置を占めることと関わる。9 「紫の上の登場」では、北山での紫の上の登場が、ゆらめく髪、走る姿などによって、秩序に組み込まれる以前の原初の力を湛えることを指摘し、さらにその反秩序と無垢とは、その人の生涯を貫く「何心なし」という属性に連なることを論じた。10 「紫の上への視角 片々」ⁱⁱ 「仏教をめぐって」は、「何心なし」に貫かれた紫の上の最期の姿に、その人の救済を見取ることに発して、薰、浮舟と続く仏教、救済の主題に言及、i 「読みと視点」は、初音の巻における六条院での紫の上の完璧な幸福に輝く姿を外側から見取る語り手の視点と、立ち上るある種のアイロニーを指摘しており、7 の視点論にも繋がる切り口を持つ。11 「紫の上の「祈り」をめぐって」では、「心にたへぬもの嘆かしさ」こそが自らの生を支える「祈り」だったと語る紫の上の言葉の逆説の機構に着目し、その人の最晩年の生を読み解き、「かぐや姫」の齋としての在り方を検証した。

(2) 「『源氏物語』の表現」は、祭を始め物語に現れるさまざまな事象をめぐる表現、また言葉の展開に着目する五章をまとめる。まず3 「『源氏物語』の子ども・性・文化」は、先の(1) 9を踏まえつつ、『源氏物語』に息づく子どもたちが、紫の上のように神話的で反秩序的な在り方で姿を現すと同時に、他方従属し依存する存在として現れる、という両義的展開を薄雲の巻の明石の姫君の姿を併せ顧みることで考察した。もとより周縁、境界との深い関わりを説かれる両義的世界への関心に導かれた、子どもという周縁的な存在への注目であることを確認しておく。1 「『源氏物語』の「人笑へ」をめぐって」は、それ以前の作品においては、殆ど会話にのみ用いられていた「人笑へ」が、内話に大きく取り込まれることで、登場人物の主体的内省を象り、一方地、移り詞の当該語が、現実に

裏付けられた負の状況を語る機構を分析する。ここでの考察の対象は、主として正篇の用例だが、宇治十帖、とりわけ浮舟をめぐる「人笑へ」は、正篇とは逆に入水、死へと女君を追い込むものであった((3) 4 「浮舟物語と「人笑へ」)。2 「『源氏物語』の「祭」をめぐって」は、付編を含めて祭をめぐる、その華やぎと裏腹な人の心の寂寥や、内面を際立たせる叙述の在りよう、さらに祭を媒介とする六条御息所のものだけ発動の機構を説く。4 「『源氏物語』の物語論・美意識」では、まず螢の巻の物語論を軸に『蜻蛉日記』の受容を顧み、日記序文の「そらごと」を逆手にする、「虚構」に真実を託す新たな物語誕生の構図を論じ、さらに美意識をめぐる『枕草子』受容の相をも顧みた。なお後者については、II 2 「『枕草子』の美意識」に、関連する問題を詳述している。5 「『源氏物語』の「桜」考」は、『古事記』の木花之佐久夜毘賣の挿話などに発する美とはかなさ、減びを併せ持つ桜の古代心性の上に、『源氏物語』の禁忌恋と桜との結合の相の拓かれる様を読み解く。

(3) 「宇治十帖の人物と表現」は、宇治十帖前半の物語を辿る1～3の「宇治十帖の展開」群と、4～7の「浮舟の物語」群に分かれる。1 「宇治の阿闍梨と八の宮」では、まず宇治十帖の発端に置かれた薰と八の宮との交流にまつわるある種の錯誤、その仲立ちである阿闍梨の位置を見据えることで、第三部世界の仏道、宗教の皮肉な意味を摘抉する。2 「「道心」と「恋」との物語」はさらに、宗教とのせめぎ合いの中に展開される恋の物語の方法を考察、3 「幸い人中の君」では、外から中の君を見取る語り手の視座と、中の君の内面との乖離を通して浮かび上がる『源氏物語』の「幸ひ」の固有の構造を解明する。最後の女主人公として物語の終焉に切り結ぶ浮舟の論四章は、入水に至る前半の物語を「人笑へ」を軸に考察する4に始まり、その境界性(7 「境界の女君」)、出家と救済の問題などを論じる。雨、水の力に清められ贖罪を果たしつつも(6 「雨・贖罪、そして出家へ」)、その後の浮舟の出家はむしろ救済には結びつかず、かえって出家に至る過程に置かれた中将の恋が、これまで物語の築き上げた「あはれ」の世界を相対化し、物語を終焉に導く結果となることが最終的には検証された(5 「「あはれ」の世界の相対化と浮舟の物語」)。